

SEP 24

BOLETÍN ENCUENTRO

INFORMATIVO DEL SITIO DE MEMORIA

EX CENTRO CLANDESTINO DE DETENCIÓN POLÍTICA, SECUESTRO Y TORTURA LA PROVIDENCIA



- EDITORIAL
- COLUMNA DE OPINIÓN
- ARCHIVO LOCAL
- INFORMACIÓN SOBRE
EL SITIO DE MEMORIA



Fotografía: Marcha ocurrida en el centro de Antofagasta en el marco de las jornadas nacionales de protesta iniciadas en 1983.

**ARCHIVO: TALLER ENCUENTRO, UNA
ORGANIZACIÓN POR Y PARA EL PUEBLO**

DEMANDAMOS AL ESTADO LA ENTREGA TOTAL DEL SITIO DE MEMORIA LA PROVIDENCIA

EDITORIAL



El 2023 fue un año lleno de conmemoraciones 'folclóricas' del gobierno del Frente Amplio por los 50 años del golpe de Estado. Incluso, en sus discursos nombraron la entrega del Sitio de Memoria La Providencia como un logro del gobierno, sin mencionar la batalla sostenida que como Agrupación dimos durante 8 años para lograrlo.

Iniciamos el 2024 enterándonos que los sitios de memoria no tendrían financiamiento continuo como habían prometido. Entre enero y julio, la gestión de La Providencia se realizó con financiamiento autónomo, funcionando con trabajadorxs voluntarixs. Por otro lado, la promesa de que Carabineros saldría totalmente del Sitio no se ha cumplido. Esto ha llevado a que trabajadores, artistas, visitantes del espacio, ex detenidxs y público en general, se vean expuestxs a hostigamientos, amedrentamientos e insultos por parte de Carabineros, quienes ocupan el otro lado de la reja que divide el lugar.

A 51 años del golpe de Estado, queremos llamar a la organización popular, a reivindicar cómo el movimiento popular y de trabajadorxs buscó cambiar un modelo político, por lo que fue brutalmente reprimido con asesinatos, detenciones, torturas y desaparición.

La Providencia, que con la dictadura se convirtió en un espacio represivo, hoy lo hemos transformado en un espacio de encuentro. Llamamos a la construcción de asambleas, talleres, medios de comunicación populares que no respondan a intereses externos. Llamamos a pensar el apoyo y la reivindicación del derecho a la vivienda, y a expandir experiencias como los cordones de economía solidaria.

No reivindicamos una democracia con presos políticos, militarización de la Araucanía ni represión hacia todxs quienes deciden alzarse contra el sistema. No concebimos una vida sumida en el trabajo asalariado que no permite la creación y la imaginación.

A 51 años del golpe de Estado, instamos a todxs a continuar organizándonos y luchando, hasta lograr una vida digna para nuestro pueblo

COLUMNA DE OPINIÓN: EL ESTADIO SOKOL Y LA NEGLIGENCIA ESTATAL

Por: Héctor Maturana Bañados



Han pasado 51 años desde el golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973, y para las organizaciones de derechos humanos y de memoria en Chile desde entonces han luchado incansablemente por mantener viva la memoria de las violaciones a los derechos humanos cometidas durante la dictadura militar, y por exigir justicia y reparación para las víctimas y sus familiares.

Esta lucha constante ha sido un proceso desgastante y revictimizador. Han tenido que enfrentar la indiferencia, la negación y la falta de voluntad política por parte de muchas autoridades de este y todos los gobiernos que vinieron luego del plebiscito de 1989.

El caso del Estadio Sokol en Antofagasta es un claro ejemplo de la desidia y falta de decisión política por parte de las autoridades regionales. Nuestra Agrupación ha denunciado durante mucho tiempo la ausencia de una marcación en el frontis del Estadio que reconozca el papel que desempeñó este recinto con el beneplácito de sus directivos en 1973. El uso del Estadio Sokol como centro de detención política y tortura es intolerable e inaceptable, tanto

para quienes vivieron esta dolorosa experiencia como para las nuevas generaciones, que rechazan categóricamente estas prácticas perpetradas por el ejército chileno para amedrentar a la población.

¿Qué impide que en la fachada de este recinto se coloque una placa similar a la puesta en otros recintos deportivos que cumplieron la misma función degradante?

La directiva del Estadio Sokol ha obstruido las iniciativas conducentes a conocer la verdad de lo ocurrido y no ha garantizado con ejemplos concretos la no repetición de estos despreciables hechos.

A la Delegación Presidencial le queda un tiempo aún para corregir esta grave omisión que quedó truncada con la mala gestión de dos Seremis que no fueron capaces de imponer con fundamentos a la directiva del Sokol una obligación del Estado chileno de terminar con los privilegios de quienes usan el poder para violar los derechos humanos de pobladores víctimas de una detención arbitraria, con el agravante de la tortura sicológica y física.

ARCHIVO: TALLER ENCUENTRO, UNA ORGANIZACIÓN POR Y PARA EL PUEBLO



El "Taller Encuentro" nació en 1980 como respuesta a la situación vivida por presxs políticxs liberadxs y encarceladxs en Antofagasta. Familias, amigxs y estudiantes universtarixs, crearon un marco de apoyo mutuo, consolidándose en pequeños grupos de confianza que se reunían en una casa de la población Playa Blanca. Estas reuniones giraban en torno a la confección de arpillerías y tarjetas de mensajes políticos, que se vendían o regalaban, mientras se intercambiaba información y se rechazaba la dictadura civil militar.

En 1983, en un contexto de crisis económica y masivas protestas nacionales, el Taller Encuentro se abrió más al activismo, impulsado por Freddy Maturana y Arturo Neira, quienes decidieron formalizar el taller como un espacio de resistencia. Inicialmente apoyados por un sacerdote de la parroquia Madre de Dios, se reunían en un pequeño espacio en la avenida Angamos.

El taller no solo era un lugar para aprender a hacer arpillerías, sino también un espacio para conversar, reflexionar y vincularse con otrxs actores políticxs: sindicatos, agrupaciones artísticas, federaciones estudiantiles, sacerdotes, ex presxs políticxs y familiares de víctimas de la represión. A medida que adquiría relevancia, el taller y sus integrantes enfrentaron amenazas y represalias del Estado, pero continuaron difundiendo y masificando su mensaje político. De esta manera, se facilitó la organización y politización de pobladores del norte de Antofagasta y su influencia se extendió a otras ciudades como Tocopilla, Calama y Chuquicamata.

En la fotografía aparece de espaldas Freddy Maturana, participando de una jornada muralista en el Centro de Educación Popular Araceli Romo, ubicado en la Población José Miguel Carrera.



Si tienes información sobre las actividades del Taller Encuentro en la región, contáctanos al siguiente correo:
agrupacionprovidencia@gmail.com

NOTICIA SOBRE EL SITIO DE MEMORIA

PEDAGOGÍAS: MEMORIAS AFRODESCENDIENTES “TUMBA DIABLA”

Dentro de los objetivos centrales del área de Pedagogía está el rescate de aquellas memorias que la historia ha querido desaparecer con su mirada occidental. Aun así, existen agrupaciones que visibilizan, reivindican y honran la ancestralidad que ha habitado el territorio a pesar de la violencia colonial presente.

Este es el caso de “Tumba Diabla”, agrupación antirracista, feminista y disidente de la ciudad de Antofagasta, quienes, a través del tumbe como herramienta de lucha, se posicionan contra toda opresión patriarcal. Dentro del mes de agosto, junto con “Las Diablas”, convocamos a un taller con apoderadas y niñeces del Comedor Popular “La Providencia”, a los que se les recibe de lunes a viernes en el Sitio de Memoria como solución a la falta de espacio en su colegio.

En esta oportunidad, las niñeces pudieron aprender sobre los instrumentos necesarios para tocar Tumbe y los ritmos básicos de este, mientras que las apoderadas, al son del bombo, aprendieron pasos principales y la historia que les acompaña.

Si te interesa saber más acerca de “Tumba Diabla”, síguela en sus redes sociales como: @tumba_diabla





INVESTIGACIÓN: A 5 AÑOS DE LA REVUELTA SOCIAL

El área de Investigación del Sitio de Memoria se dedica a recopilar, ordenar y sistematizar datos sobre diversas temáticas. Como parte del trabajo, nos hemos centrado en los 5 años desde las intensas jornadas de movilización y protesta en Chile de 2019.

Nos hemos enfocado en el estudio y reflexión sobre lxs observadorxs de derechos humanos durante la revuelta social. Este grupo autónomo de personas se organizó para registrar y denunciar las graves violaciones a los derechos humanos perpetradas por Carabineros de Chile.

Además del Observatorio, en la ciudad surgieron tres agrupaciones de abogadxs, dos puntos de primeros auxilios con una brigada de salud en la calle y una brigada de rescatistas que asistió en situaciones de violencia durante las protestas. El trabajo de Ana López Dietz y María Verdejo Rodríguez (2024) con las brigadas de salud, documenta cómo estas formas de agrupación se desplegaron en todo el país y cómo la violencia motivó a las personas a organizarse en torno al cuidado y auxilio de lxs manifestantes heridxs, impulsadxs por la "urgencia por ayudar".

Con el tiempo, estos grupos no solo se enfocaron en la asistencia, sino que también comenzaron a establecer mecanismos de registro para la posteridad. A dos semanas de iniciadas las protestas, ya existían al menos 41 instancias no gubernamentales dedicadas al registro de violaciones a los derechos humanos en todo el país.

La experiencia de lxs observadorxs nos lleva a reflexionar sobre la posición que podemos asumir en las manifestaciones y cómo enfrentar la violencia policial.

Si tienes antecedentes de los usos de La Providencia, como asilo de la infancia, jardín infantil o centro de detención, fotografías o documentos sobre el barrio acércate para que re-construyamos las memorias juntxs.

ACTIVIDADES DE SEPTIEMBRE



7	17:00 hrs	Matta #3230	LANZAMIENTO DOCUMENTAL: "EL DESIERTO COMO TESTIGO" Kiwicha Comunicaciones
10	11:00 hrs	Universidad de Antofagasta - Sede Coloso	RECORRIDO: A 51 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO EN LA UA
11	12:00 hrs	Memorial Cementerio General	TRAE TU VELA: VISITA AL MEMORIAL DE EJECUTADXS POLÍTICXS Y DETENIDXS DESAPARECIDXS
11	18:00 hrs	Plaza de la Revolución (ex Sotomayor)	MARCHA A 51 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CHILE
27 y 28	18:00 hrs	Matta #3230	JORNADA: JORNADA DE ARTE Y MEMORIA

HORARIOS	Lunes a viernes
	10:00 a.m. - 6:00 p.m.

Agenda tu visita guiada enviando un correo a: visitasagrupacion providencia@gmail.com

Si quieres organizar una actividad en el sitio de memoria:
vinculacion.sitioprovidencia@gmail.com

Si tienes información sobre los usos de La Providencia previo, durante o posterior a ser centro de detención en dictadura, puedes escribir a: agrupacionprovidencia@gmail.com

Síguenos en redes sociales

Like Comenta Guarda Comparte

@laprovidenciaantofagasta

La Providencia - Antofagasta